## ☆★鹿屋市が今後より「住みやすいまち」になるための自由意見★☆

年代	自由意見
	バスの時間がかなり前後していることがあり、困ったことがある。買い物施設などは、充実していて過ごしやすい。 高校生などはどうしても遊ぶ場所が限られてしまうので、遊ぶ場所や買い物がで
	きる場所を作り、交通機関を充実させるといいと思う。
	職種を増やす。
	遊べる場所がほとんど無いというのと、電車がないのが少し残念だけど、その分、 バスなどもっと普及したらいいと思う。
	公共交通機関の拡充です。くるりんバスを長期休暇の際に利用していますが、バス
	停が限られていて、一番近くのバス停までかなりの距離を歩きます。高齢者の方々 も多いので、交通の便がよくなればいいなと思います。
	もっと雇用をする場が増えてほしい。
	遊ぶ場所や買い物ができるイオンモールのような場所がほしい。
10 歳代	自転車関係の道路整備。
	市外の高校に通っていて友達と遊びに行く際の交通手段や遊べる場所などが高校
	生としては少し少ないと思うので増えると嬉しいです。
	もう少しお店や遊び場を増やせばいい街になると思う。
	シャッター街などを刷新して複合型施設の建設やいろんな文化施設を中心部にま
	とめてほしい。図書館はいちいち坂を登らないといけないので面倒。気軽にいける
	ように中心部に新しく現代っぽい図書館を作ってほしい。(センテラス図書館みた
	いな)あとダイワ跡地にはしっかりとみんなが使える 365 日賑わいの出る建物を作ってほしい。
	何かデパートを立て、その中に余暇を過ごす場所等を建設する等、イオンモール的
	な大きな建物を建てると良いと思う。
	フードデリバリーサービスの充実。バスの本数を増やす。
	大きめのショッピングモールがあれば良い。
	子どもの医療費の支払いは後から入金するのではなく、最初から支払いを無くした方が、体調が悪い時に支払いを待つこともなくいいのではないか。
	大雨の時に札元地区で道路が川のようになった事が何回かあります。雨水がうま
	く側溝に流れるような仕組みにしてほしいです。リナシティのようなショッピン
	グモールに、スーパー・薬局・飲食店(子連れ OK な店)・衣料品店(子供服もある店)
	などが集まっていると、休日に家族で出かけたりして楽しめるのではないかと思
	います。
	何をするにも車ありきになっていることや、若者やファミリー層が休日に過ごし やすい施設が少ないことが解消されること。
20 歳代	公共交通機関をもっと広範囲で充実させる。
	市民の声をなるべく受け入れる。
	若者が働く場所を増やした方が良い。バスが少ない。
	それぞれが考える。
	信号がない狭い道で、学生が急に飛び出し、対向車とぶつかりそうになる。狭い道際これ信号がある大が良いと思う。
	路こそ信号がある方が良いと思う。 古い考えを無くし新たなことにチャレンジすることを恐れない。
	道路の街灯が少なく、夜の道が暗いため、街灯を増やしてほしい。
	大きな公園、アスレチックがたくさんある公園を増やしてほしい。

年代	自由意見
-	畜産業が多いのは分かるが、本当に空気が悪くクサイ。臭いで窓が開けられない。
	買い物の種類によりいろいろな店舗に買い物に行く必要があり、子どもがいると
	あまり買い物に行けない。
	障害者の余暇を過ごす場所が近くにほしい。かかりつけの病院に通院できなかった場合に、別の病院がほしい。
	た場合に、別の病院がほしい。 職を探しているが自分がキャリアアップできそうな職場がない。市役所と保育園
	の連携が取れていないと多々感じることがある。
	パチンコ屋が多い。
	パチンコ店しかなくて余暇をもてあそんでいる。若者の交流できる場がない。
	大きなショッピングモールがあってほしい。ダイワがなくなり行く所が少ない。
	0歳からの保育料の無償化。教育費、給食費の無償化。
	この調子で良い!
	●子育て
	・年配の方々が公園の大部分を使ってグラウンドゴルフをしているのを見かける。
	親子が僅かなスペースで気を遣いながら遊んでおり、子育てのしにくい町だと思   った。
	- うた。 - ・子どもを遊ばす場所が少ない。何もない小さな公園があるが、必要ないと思う。
	そこをずっと管理するより、そのお金を使って遊具が充実した中規模以上の公園
20 歳代	を作ってほしい。
	●医療 ・病院に行っても「午前中で予約定員オーバー」「新規は先着5名まで」「かかり
	つけ以外お断り」「いつも行っていた所だが、スパンが1年開けば予約できない」
	など、普段病院に行かない人は診察を受けにくいシステムが多い。お年寄りなどの
	一部のひとだけに優しいシステムだと思う。
	・診察を受けても、病名も言わない。回復のアドバイスもない。親身に考えてくれ
	てる様子もない。医療に関しては不安なことが多い。 ●社会基盤
	<ul><li>●は五金温</li><li>・部分補修をした道路が多く、走りにくい。水道工事なども最低限の範囲だけ掘っ</li></ul>
	て復旧するため、縦断方向にずっと僅かな段差ができている。自転車を推している
	町とは思えない。ある程度広範囲に工事をすることで走りやすい道路になると思
	j.
	もっと多くの店があると良い。スターバックスなどがあると文句なし。
	第一に今後予想されるであろう運転免許証返納者とそれをサポートする公共交通 機関の供給バランスの崩壊を阻止するべきだと思う。これは医療従事者について
	協関の協権がプラスの崩壊を阻止するべきたと思う。これは区別に事者について   も同様だろう。市内の若者をなるべく外に出さず、寧ろ引き入れることができるよ
	うな街づくりにより来たる超高齢化社会への準備の足がかりとなるだろう。今後
	の重要な課題としては若者を主体にした町への変容と、育児・教育のしやすい環境
	整備だと思う。
	雨天時など室内で遊ばせたいが、子ども達が遊べる場所が少ない。
30 歳代	車がないと生活できない。イオンや遊びに行く所がなく、余暇を楽しむ施設がな     い。30 代から 40 代の方がおしゃれなカフェを開店して町全体に魅力があるので、
	若い人が住みやすい移住しやすい街づくりを行うべき。
	道が狭く、子どもが多いわりに街灯が少ないので、横断歩道付近だけでも設置して
	ほしい。
	雇用条件がハローワークの求人内容と違う会社や店舗が多すぎることから、求人
	サイトを利用して自身でしっかり調べないと不安。毎月の広報誌も情報が遅く不
	便であり、必要ないくらい情報の古さが目立つ。

年代	自由意見
117	鹿屋にも子育て支援施設があるが、まだまだ利用しにくい部分がある。通学では、
	細い道や車通りが多く、危険な道がたくさんある。
	子どもの発達支援を実施する施設の設置。
	・子どもや高齢者などへの施設、助成金なども大切ですが働き盛りの独身者の方へ
	の配慮もしていただければと思います。体調不良などで退職しても収入ないので、
	<b>働かないといけないが、転職しても収入減で生活できず、病院にもいけない。</b>
	・アパートのごみ捨てマナーが悪い。平気で他から車でゴミを運んで捨てている。 住民はお金を払っている、住民以外が捨てるのはマナー以前の問題である。
	子供を連れて遊びに行けるイベントが増えて欲しい。
	子どもをメインターゲットとしたイベントが少なすぎる。
	イオンなどの大型商業施設があると便利になる。
	子育て支援制度が少なく、保育園以外の託児施設が不足している。 鹿屋市の保育園は、年度末保育(3/30・3/31)を実施してくれず、祖父母に頼れる人はいいが、近く
	は、一度不休宵(5/30 5/31/を実施してくれり、恒久時に積れる人はないが、近く  に頼れる人がおらず、仕事を休めない人は、毎年、子ども達を預かってくれる施設
	を連絡して探している状況である。せめて、保育園を休園するのではなく、どうし
	ても仕事を休めない人は保育可とするよう市から通達を行うことや託児施設を充
	実させてほしい。病児保育も1施設しかなく、すぐに定員オーバーとなり、預かっ
	てもらえない。
	買い物を楽しみたいので、ショッピングモールがほしい。
	市内に行くのにフェリーや高速道路を手軽に使えるといい。
	不妊治療中ですが、治療できる病院がまずない。 (人工授精まで) それに伴って理
00 卡仆	解のある企業もなく働けない。働けても、今の時代にそっていない昔の考えの企業
30 歳代	が多く感じる。自治体に加入しなければゴミも捨てられない。とても窮屈に感じる。イオンの行きないスーパーは姶良の初ば、東内はで行かないよないので不便
	る。イオンや行きたいスーパーも姶良や都城、市内まで行かないとないので不便。 台風になると停電しやすく復旧に時間がかかる。輝北町に遊具を設置してほしい。
	市外や町外に行かないと遊べるような公園がないため遠出がきつい。
	登録や予約が必要なく、年齢制限もない、雨天でも遊べる施設。または、そういう
	場所の情報がほしい。鹿屋市内に住んでいて、新たに鹿屋市内に家を建てたり、リ
	フォームしたりする場合の助成の拡充。
	入りたかった保育園にも定員オーバーで入ることができず、別な場所だと小学校
	<ul><li>■区が違うから、出会った友達と離れるため、入れるのを諦めた。できるかぎり、同じ区の幼稚園・保育園に入るように、鹿屋市全体で進めてほしい。</li></ul>
	中心地の主要道路が一つしかなく渋滞しがちで抜け道は狭いので通りたくないの
	で、広い道を設置した方がいいと思う。日用品の購入場所くらいしかなく、買い物
	に行く時に鹿児島市内まで行かないと手に入らないものが多い。鹿屋市は人口的
	にも少なく無いのでイオンのような大きな商業施設ができてもいいのにと思う。
	鹿屋にはパチンコ店だらけで、子どもを連れて遊びに行ける施設やお店がなさす
	ぎる。家族で遊びや買い物するにも 1~2 時間かけて行かないといけないし、その
	分の費用(交通費や食事代)もかかる。給料も安い。
	利便性が良くなる。
	朝や雨の日など匂いが気になる。
	車でしか交通手段が無いので、駐車場が沢山ある大型ショッピングセンターなど
	家族で楽しめる場所があったりしたらいいなと思う。そしたら鹿屋だけでなく近   辺の町からも人が来て、街が元気になるのでは?
	他の市よりごみ袋や税金・保育料など金銭面で高額な支出が多い。飼料代高騰で経
	営が大変な畜産業の方たちへの補助も少ない、もしくは0で、あったとしても牛だ
	営が大変な畜産業の方たちへの補助も少ない、もしくは0で、あったとしても牛だ

年代	自由意見
	け。豚や鶏などは補助がない。他の市は補助も充実しているようですが。そういったいろんな面での他の市との金銭面での差をなくす。保育園・こども園などが少なすぎるし、1つの学校に児童が集中しすぎているようにも思うので保育・教育環境を整える。
	病児保育できる場所を増やす。
	鹿児島市までの公共交通機関(車より速い)があれば良いと思う。休日のお出かけ が遠いのがつまらない。
	年を取ってからの交通手段が不安。
	服など買うところがなく、イオンやゆめタウンなどのショッピングモールが一つ は欲しい。
	エッシェンシャルワーカーの賃上げ、ベーシックインカム導入。家事代行サービス 拡充。温泉施設の設備拡充(家族湯を増やす)、グランピング、トレーラーハウスの 宿泊施設を作る。
	高齢者が増えて行くので、高齢者の移動手段や買い物等の充実。全体的に暗い感じがあるので、道路や歩道等の景観の整備。通学路の整備、確保。(住んでいる地区ではなったが、ため、時間はなった。
	ではスクールゾーンをものすごいスピードで走っているバイクや、一時停止や左     右確認もせずに飛び出てくる地元住民を多々見かけるので不安。)
	イオンモールのような商業施設があれば、小さなこどもがいても雨の日の買い物 や遊ばせる場所などに困らないと思います。ショッピングなども毎回市街へ行か
	ないと欲しいものが買えず不便です。 買い物や子供達が遊べる環境を充実させて欲しい。パチンコ屋などギャンブルが
	多すぎる。体験できる場や高校まで安価で教育を受けられる環境が充実していれば移住や子供を産む人達も増えると思う。子供を預ける環境も前提で!!
30 歳代	大きなショッピングモールができれば、衣料品などの買物が地元でできると思う
	車で走らないと買い物に行けないので、近くにお店があると助かるのかなあと思います。
	家族で行けるような大型ショッピングモールのようなものができて欲しい。休日 に買い物や遊びに行くのにも都城市や姶良市まで行くので、鹿屋にもそのような 施設ができてくれれば他の地域からも家族連れなどがきてくれると思う。家族で 遊べるような安全なアミューズメント施設ができてくれればなお良し。
	予約制などのため、体調不良時にすぐ受診できる耳鼻科が少ない。産婦人科も少ない。 い。 里帰り出産したくても出来ない場合がある。 医療の充実希望。
	ショッピングモールができると買い物がしやすい(1ヶ所で全て揃うため)。
	正直、休暇の日に行くとなったら、スーパーに買い物しかなく、プラッセダイワも閉店し、多数映画が観れる映画館はないし、若い子たちが楽しめる娯楽施設もカラ
	オケくらいしかない。空いている土地が多く敷地も広いので、そういうショッピン     グモール等を作ってほしい。
	子供が遊べる場所が少ない。雨の日の屋内の施設が、ほぼない。霧島市のこども館 などは、無料で屋内も屋外も充実していて、少し遠いが行きたいと思う。 鹿屋も田
	舎で土地がたくさんあるのだから、広い土地に、子供たちが遊べる、屋内屋外の施
	設をつくれば、規模が大きい施設なら、有料でも県内外からの集客も見込めるは   ず。あとは、観光地というほどの魅力が少ない。温泉地というわけでもないので、
	す。めとは、観元地というはとの魅力が少ない。温泉地というわけでもないので、    指宿や霧島と比べても、魅力度は低い。指宿や霧島は、温泉地でもあり、指宿など
	はポケモンのポケフタなどでも有名。力の入れ方が上手。どこにどのようにお金を かけるかで、かなりの差が出ると思う。
	パチンコ屋が多すぎる。子どもが遊べる場所がない。子どもが遊べる場所があればいい。
1	~

年代	自由意見
117	スポーツをする施設。スケートボード、バスケットボールゴールなどある公園を作
	ってほしい。大型ショッピングモール。
	ショッピングモールなど余暇を楽しむ場所がある。子どもへの医療費負担実費0。
	子育てに対する支援等の充実、住宅を建てる際の補助金等があればいいと思います。
	最近、結婚したが若い夫婦にとっての支援が少なすぎる。子どもを産みたいが産め るような環境にない。空港まで時間がかかりすぎる。
	映画館やラウンドワンのような気軽に楽しめる娯楽施設がほしい。
	余暇を子どもと一緒に楽しめる場所がほしい。
	複合施設がほしい。
	子育てに対する金銭的な補助。
30 歳代	休日に余暇を楽しめる場所が極端に少ない。十代を中心とした若者が遊びに行ける場所も無く、実質的な人工流出を招いていると思われる。(若いうちに楽しめなかった土地に継続して居住しようと思えるか否か)
	イオンモールやコストコなど、ここで住む人のみならず、市外や県外からも足を運
	んでもらえるような魅力あるお店を誘致してほしい。買い物や遊びで市外に流れ
	る消費を鹿屋市内に留めることが重要で、陸の孤島のメリットを活かさなければ 衰退の加速は免れない。
	週末、することがなにもない。
	教育機関の充実化。
	若者が集えるような娯楽施設作る。ダイワ跡地の有効利用を。住宅政策や移住推進
	政策など。観光は目ぼしいスポットが大してない。
	道路の白線が消えているような古いところが多いのでそこが改善されるとより住 みやすくなると思う。
	年配の方が免許返納をしない理由は、車がないとどこにも行けず、近くにバスが通
	らないと良く耳にすることから、くるりんバスの走行ルートを増やしてほしい。若しいたがいことがようないのは、対力なる部間は近かないことがより、
	い方が地元に残らないのは、魅力ある就職先が少ないことだと思う。休みの日に遊   ぶ場所がない。
	住んでいる地域は高齢者が多く、杖をつき、電動カートに乗っている人を見かけるが、高齢者や障碍者が安心して歩けるような住みやすくしてほしい。
	小中学校の校区外からの通学など、今までより柔軟性を持たせてもいいのではな
	いか。高校は、公立私立問わず、特別支援出身の生徒が進学できるような学校やク
	ラスがあればいいと思う。賃貸で一軒家を借りようと思った時、大手不動産で扱っ
	ている地区は、大規模・中規模校区が多く、小規模校区の賃貸を見つけるのはなか
40 歳代	なか難しいので、空き家バンクなど、活用できるものがあったらいいと思う。子ど
10 ///	も連れで土日祝、いつでも利用しやすい場所があったら、ありがたい。その場での 受付などできたら、とても利用しやすい。
	図壊しそうな空き家が近所でもとても増えており、誰の所有かも分からず、連絡先
	も分からない。新居への補助の前に、空き家を気持ちよく維持または処分するため
	の相談窓口や政策を推進することで、土地の活用をしっかり促してほしい。放置は
	よくないと意識を芽生えさせてほしい。
	これから超高齢者社会になるので、若い世代の人たちに負担がいかないようにしてほしょ。また。若いたのスパナボトハに教育な受けられるようにしてほしょ。
	てほしい。また、若い方の子どもが十分に教育を受けられるようにしてほしい。
	渋滞の緩和。小児科の不足。
	車が多いうえに歩道が狭く、子どもだけで公園に遊びに活かせるのが恐ろしい。中   学生までの子どもが室内で遊べる児童館のような施設を増やしてほしい。
	ナエム(ツ1C0mm) 1、一切、1、1の1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、1、

年代	自由意見
	水道水がたまにおかしい。
	夫が鹿屋市出身であるため。鹿屋独特の糞尿等の臭いをどうにかしてほしい。
	遊ぶ場が少ない。大型ショッピングモールやアミューズメント施設があるといい。
	休日に遠出をしないといけないのが嫌です。
	イオンのような商業施設が鹿屋にもあるといい。
	人が集える場所がもっとあるといいと思う。図書館が入った商業施設、運動施設、 公園 (災害時も活用できる) など。
	イオンのようなショッピングモールがあると便利になる。都城にまで行かなくて
	もよくなる。
	家の隣には古い空き家があり夏には台風、冬は爆弾低気圧の強風などで空き家の   屋根が飛んだり壁が崩れたりしています。市役所に電話したりするが持ち主も全
	全板が飛んだり壁が崩れたりしています。   17枚別に電品したりするが引り上り上  く対応しない。空き家の対応をどうにかしてほしい。
	病院に困ることが多いです。選択肢が少ない。仕事をしているので土曜日の利用が
	多いが、受付が多いからと早い時間で締め切られたりする。子供や家族を優先する
	ので自分が重症化するまで放置してしまう。 公共交通機関の充実。イオンモールのような複合商業施設を作り、若者やあらゆる
	世帯の雇用場所の充実。よそへ行かずに余暇を楽しめる。
	頑張って戸建てを買ってもその後給料が下がりローンが払えなくなり、手離さな
	くてはいけなくなる人がいたことが気になる。療育に関しては鹿児島市よりかな     り遅れていると聞く。子どもが療育に行くことになり、鹿児島市の方が充実してい
	るからと鹿児島市に移住された方も多数いる現状。もう少し、療育現場のレベルア
	ップや療育に繋げる際のハードルの低さ等が必要なのでは…と思う。
10 JE //\	道路の幅を確保し、入り組んだ道を整備する。
40 歳代	バスが、利用したい時間に、つねにないから、車が必要になる。陸の孤島と言われているのは、スミいら車だり思る。ス供達が港で提訴や、ナノオ港がスー族記がな
	ているのは、そういう事だと思う。子供達が遊ぶ場所や、大人も遊べる、施設がな     い。
	大型商業施設を増やして欲しい。リナシティは何の意味があるのでしょうか?利
	用した事がないし今後必要性があるとも思えない。交通手段のバスやタクシーだし、専門が真い、京学者は思い物は東近知はおばばれた利用さる知識がなくなない。
	と費用が高い。高齢者は買い物も車が無ければバスを利用する知識がなくタクシ   一のみ。老後の事を考えると鹿屋に永住したいと思えない。県外に行った子供達も
	鹿屋には帰省してもつまらないと帰って来ない。観光地?あります?若い子達が
	鹿屋で働きたい場所をもっと増やすべきだと思う。
	交通機関。
	子育てしやすい環境だとは感じていますがもっと子育てしやすい環境なら、他の 地区からも鹿屋に移る人が増えると思います。防犯は不審者情報も多いので子供
	を持つ親としては心配です。
	公共交通機関の充実。
	休日にみんなで楽しめる商業施設や雨の日に遊べる大きなアミューズメントパー
	ク。   デパートなど買い物できるところが少ないので、イオンモールなどができたらい
	いと思う。雇用も増えると思う。
	鹿児島県の指針を真似するのではなく、鹿屋市独自の案で市民のことを考えて欲
	しいです。コロナ対策、子育て支援など。 日本一の牛、豚、鳥の産地に恥じないように、し尿処理をしっかりしてほしい。特
	日本一の牛、豚、鳥の座地に恥しないように、し尿処理をしつがりしてほしい。将     に雨前の夜は恐ろしく悪臭がします。し尿処理に補助金を出すなり、対策をお願い
	したいです。市外から来られた方はこの臭いにびっくりされますよ。
	耳鼻科の選択肢が少ない。産婦人科は特に!

年代	自由意見
	臭い対策。
	大型ショッピングセンターがないため、遠出をすることが大変である。公園の遊具
	を新しくしてほしい。
	街灯や歩道の整備。出生率が高いが、出産できる病院が少ない。リナシティではな
	く、大型複合施設がほしい。 霧島市のようにもっとショッピングモールなどがあるといいと思います。家族で
	楽しめる場所があまりないため。
	ショッピングモール等、市外からも買物ができる充実したまちづくりを目指して
	欲しい。
	子供が高校受験で進路を考える際に 選択肢がとても限られていて、鹿児島市内ま
	で出すには ちょっと、という家庭には数少ない中から学科を選ばなければならな     い現実が残念に思われます。各校定員割れしている現状にも表れているのではな
	いかと思います。
	錦江湾横断道路建設。
	雇用の場が充実することにより鹿屋市に住む人が増える。そこで家庭を作り人口
	増加となれば、税収が増えインフラ整備等に回す事が出来る。そして住みやすいと
	いう口コミが拡がれば他の地域からの移住者が増える可能性がある。
	一次、二次産業から脱却し、志布志と垂水をハブ港として、鉄道も含めて交通整備
	をして、企業誘致策を進めて、働く場所を確保し、人口増加を図ることで、自然と 住みやすくなると思います。
	住みですくなると心でよす。   休みの日に家族で過ごせる場所が少なくて、買い物などは鹿児島市や都城市に行
40 歳代	ってお金を使っている。鹿屋市にそういう場所があればいいと思います。
10 //×   (	高齢化社会に対する対策と免許返納に伴う移動手段。少子化への対応措置。高齢者
	世代が安心して暮らしていくには病院への受診や買い物は切り離すことの出来な
	い重要な課題と考えます。公共交通機関の利便性を活発化しなければ住みにくい
	まちではないでしょうか?毎回、タクシーやバスの利用だと年金世代にはとても   苦しいかと思います。タクシー券などの補助だけでは足りないのが現状なのでは?
	古しいから心いより。テラン
	この鹿屋市を支えてきた世代への支援が最優先かと思います。次に少子化対策は
	どのようにお考えでしょうか?「痛いからもう産みたくない」「子育てを出来るほ
	どの収入がない」等の理由を抱えた家庭もあるかと思います。無痛分娩の補助金、
	出産に対する女性へのお祝い金、2 人目 3 人目と産まれる度にお祝い金の増額など
	の支援もあってよいのではないでしょうか?出産は命懸けです。男性には経験出     来ないことで、その大きな出来事を乗り切れる女性をもっと大切にすることは少
	イないことで、との人とな出れ事で不り切れる女性をもうと人動にすることは多    子化を止める方法になりませんかね?又、保育園や幼稚園の利用料の見直しも大
	切なことですね。高齢者と子供が暮らしやすいまちは安心そのものではないでし
	ょうか?人は1人では生きてはいけません。全力で鹿屋市を変えて下さい!!!
	日常生活におけるインフラの維持とデジタル化の推進。住みやすいまちは人によ
	一って異なると思いますが、数値目標を立てて市民を巻き込んで取り組むことが必
	要であると思います。出生率が高い、理由は鹿屋市が子育て支援を行っているか   こ 京齢者の健康素会年齢や自立率が高い、理由は鹿屋市が健康増進に取り組入で
	ら、高齢者の健康寿命年齢や自立率が高い、理由は鹿屋市が健康増進に取り組んで     いるからなど。 鹿屋市は住みやすいまちの指標として、日本一にしたいものはあり
	ますでしょうか。
	半導体メーカーの工場誘致。
	総合病院の受診する科を増やしてほしい。脳外科は必要です。
50 歳代	一戸建てを購入しましたが道路隣です。道路に接する1mくらいのところの舗装
	道路がアスファルト不十分で砂利を実費で敷きましたが、草が生え草取りが大変
	です。 1 m×10mほど草取りしています。

年代	自由意見
-	市外の方が訪れたいと思ってもらえる場所がほしい。
	川西町からのバスの移動は不便。コンパクトシティ化して、子どもでも行け、無人でサイクリングロードをゆっくり走る乗り物など道路の幅を広くすることでリナシティや寿の方面へ行けるようにしたらどうか。若い人たちがデートや遊ぶ場所を増やして人口流出を止めてほしい。霧島ヶ丘公園への交通を便利にし、テニス、サッカー、プールやグランピングなどレジャーランド化してはどうか。一つの指定町内の畑をすべて無農薬農業やビオトーブ推進地区とし、コンパクトな家でクラインカルデンするなど、肥料も枝など粉砕機で細かくし、手作肥料を活用する。宅地の道路が狭い。一旦停止や徐行などしない人が多く、交通マナーが悪い。歩いていると、横から出てきた車とか停止しない車が多く怖いことから、改善してほしい。寿地区居住ですが、道路が狭く、横断歩道が少ないので、非常に不便に感じます。また、車がないと移動手段がないため、交通渋滞があちこち多くストレスを感じま
	す。
	買い物するお店の閉店などが有り、市外への買い物が年々進んでいる。
	子育て世代への家賃補助、生活助成金支給。大学で県外に行っても、鹿屋に魅力を   感じて U ターンしてもらえる町づくり。
50 歳代	若者が高校を卒業したら、ほとんど専門学校や大学、仕事のため、地元を離れていく。大きな病気を患う子どもはさつま半島の病院へ行っている。県病院が今後なくなれば、市立病院を建設してほしい。霧島ヶ丘公園にスーパー銭湯を作り、集いと雇用等の場所にしてほしい。太陽光の足湯や温泉、フィットネス、食等、錦江湾の方をオートキャンプ場に整備する。
	余暇を楽しめる場所が少なく、パチンコ店が多い。自衛隊基地にアメリカからの機体がきて飛行機やヘリコプターの音が大きくなった。シャッター街を工夫して若い人たちも楽しめるような市外、県外からの店が出店希望するような魅力的な街になるといいと思います。町を活性化するために専門的な方々に依頼する。
	家畜の堆肥等のニオイが苦痛。畜産に力を入れている市なのだから、最終処分も充分にしてほしい。私も以前畜産で仕事をしていたので、事情は理解しているが、行政がきちんと最終処分場を充実させ、堆肥を含め循環型農業をリードすべきでは。 県外人からこの悪臭は残念だとの声がある。畜産家にもきちんと指導をし、フォローすべきだと思う。
	平日の遅い時間や日曜日に子どもを預けられる施設があるとありがたい。
	田舎の方になると買い物をする場所も遠く、交通機関も最終便も時間が早く、日祭日は便がなく、通勤や通学が不便になってる。
	医療体制この構築。
	高齢者が自動車免許を返納しても、楽に移動出来るように工夫されているといい。 乗り合いタクシーとか。
	大規模な都市計画を実施し、コンパクトなまちづくり。交通(移動手段がない人)、買い物、コミュニティ等の問題解決。
	ごみ捨てのマナーが悪くて困っています。
	活性化。人の動きや賃金が低い。若い子の仕事が無い。
	とにかくバスの便が少なく利用しづらい。乗っても対応が悪く、足腰の弱い高齢者 などに不親切!
	交通量が多い道路でも、せまい(どちらかがゆずらないと通れない、すれ違えない)。信号が長い所と短い所があり、短い所は右折車がいると1~2台しか渡れなく、渋滞がはげしい。改善しないといけない所が多数ある。
	くるりんバスの路線拡大。旧ニシムタ跡地への都城レベルのイオンモールの誘致。

年代	自由意見
年代50 歳代	自由意見  公共交通機関のない都市は人の流れを呼び込むのが難しい。運転などで疲労することなく訪れられれば良いと思う。 徒歩で行ける買い物できるところが無く、乗り合いタクシーやバスがあったら良いと思う。病院への公共交通機関が無く、不便である。 鹿屋市の未来に何もなく、牛・豚・鳥・畑だけで他に何もない。 札元、寿近辺の道路の道幅が狭いが、どうにかならないものか。 図書館の位置が不便な気がします。 コストコなどの大型ショッピングセンターが必要 観光地づくり及び余暇を楽しむ場所。地域活性化。スポーツ施設を充実させて大会誘致。地域活性化。子育て支援の充実。人口の増加。 水道がしつかり整備されて公共交通機関の整備もされるといいな。 ショッピングモールの誘致。道路(高速道路含む)の拡張(西原地区からインターチェンジまでが不便)。時間外診療(土日祝含む)病院の充実。 農地を宅地化する時に道路の幅を農道のままにしたためすれ違いが困難な道が多い。(他県では狭い市道は一方通行になっていることが多い。)家畜の排泄物等の匂いが強い。(畜産業との共生上仕方ないことかもしれないが…。) 若者、子育て世代が求める、雇用・収入。 イオンのような、核になり周辺からも人が集まる店舗があると、まちが賑やかになり、身近なところで買物ができる。地元の新鮮な農畜産物が、より手軽に買えるような環境の充実(かのやに住むと、美味しいものがいつでも手に入る!)。結婚・子育てを安心してできる給与・福利厚生の企業や、共働きしやすい企業・保育施設等の充実。 若者が多く働ける会社があれば良い!企業の誘致を積極的に行い、鹿屋市の人口を増やす事で鹿屋市自体に魅力が生まれ、それに伴う色々な相乗効果を期待します。 高齢社会が進む中で県外からのリタイヤ組のセカンドライフの誘致や物価上昇で若い世代の自然いっぱいの鹿屋で子育て支援の誘致などをもっと全国的に宣伝活動してはどうでしようか。マスコミを有効に活用。 雇用の場の拡充や、商店街の活性化が必要。
	市独自に最低賃金を上げる。 高齢になり免許返納したとき、買い物や通院の交通手段を考えなければならない。 簡易郵便局や農協支所の閉鎖により、高齢者は困っていることから、乗合タクシー
60 歳代	間
	衣、食に対して、おしゃれで大規模な施設がなく、鹿児島まで行く必要があるが、 ダイワ跡に何かできないのでしょうか。 鹿屋市中心部の空き店舗の活用。子ども、若者、高齢者、全てが集える場所、施設 がほしい。
	高齢になり免許を返納したくても交通の便がなく行動範囲も狭くなる。 車を運転できなくなった時、通院や買い物が心配であり、年を取ってから余暇を楽しな場所がない
	しむ場所がない。 市中心部から離れると買い物や通院に不便であり、高齢者には住みにくい。

年代	自由意見
110	雇用の場が少なく、余暇を楽しむ場所もない。公共交通機関が充実しているところ
	がない。
	子どもの発熱、親の通院等で気兼ねなく休むことができる職場環境の整備や若い
	世代が賃金的にも将来の生活に希望が持てる仕事が増えること。
	肝付町は高齢者への福祉面が充実しており、タクシーが 100 円で乗れる、マイナン
	バー申請時に3千円の商品券がもらえるなど。
	車に乗れなくなった時にゴミ出しが不安。また、近くに買い物する店が無くなった     時、不便を感じる。
	車に乗らなくなった時のことを考えると通院や買い物が心配。
	1日中遊ぶ、学ぶ、買い物が楽しめる大型ショッピングセンターや中途半端な広さ
	ではなく、コンサートやサッカー場など県外から呼び込めるような施設が必要。
	「ひとが元気!まちが元気!未来につながる健康都市 かのや」に向けて、「ひと
	が元気!」が一番大切なことである。市役所の職員の皆様が幸せでやりがいを持っ
	て元気に働ける環境が整うことで鹿屋市が元気になる。給与の高低ではなく、やり
	がいを持つことが大切である。若い人が楽しく集える町づくりのために、私たち60
	歳以上の高齢者より、鹿屋の未来のため若い世代に勉強会や講習会などを増やし     支援してあげてほしい。昔、鹿屋市の体育館の隣にあった青少年ホームのような、
	若い人が仕事帰りに寄れる場所を作ってあげてほしい。子育て中の方が寄り道で
	きるような場所を作ってほしい。
	くるりんバスの台数を増やし、待ち時間を短くしてほしい。若者の働く場所を確保
	してほしい。
	孫たちが帰省しても近くに楽しめる場所がなく、遊具や安心して遊べる場所がほ
	しい。 バスの本数が少ない。車の運転ができなくなった時の病院通いや買い物が不安。
60 歳代	
	家畜の匂いの軽減、もしくは、サンルームへの補助金。
	若者が仕事を選べないので、都会に行かざるを得ない。2つの大病院があるが、鹿     屋では必要な処置ができず、鹿児島市へ入院することとなる。報道で市の職員の方
	が市民と一体となり取り組まれていること、鹿屋市もそうあればと思う。
	大型ショッピングセンターがあると助かる。ペットと散歩できる公園を増やして
	ほしい。
	病院によっては送迎をしてくれる所があるが、そのような病院が増えることを願
	う。タクシーで往復することもあるので、送迎料は自己負担でいいと思う。
	閉校を利用して、工場などを誘致できないか。
	高齢者になると車も乗れず、買い物などが心配。家の前の道に水が溜まり、出入り
	が困難で非常に困る。   子育て支援は、子どもへの対策も大切ですが、子育てしやすい職場、雇用環境整備
	ではないか。イクメンも休みをとりやすくなる。イクメンが休んだ日当は行政が企
	業へ補填するなど、他市が行っていない子育て支援で少子化に歯止めをかけるこ
	とが求められる。
	子どもの学校関係で宮崎と鹿児島の人間性の違い、鹿児島の人間は、新しくきた人
	に学校の役員を押し付ける。宮崎では、1年間ゆっくりなれてもらってから、その
	後、お願いしますというスタンスだった。人が優しかった。住むなら宮崎と思った。 一番は人です。
	台風、大雨の時、避難所の狭さ(高齢者が多いため、床の上は厳しい)。道路や側溝
	が狭いため、水の流れがよくない。
	活気がない。
	子供やお年寄りが集れる施設がもっと欲しい。

年代	自由意見
	雇用の場の充実が必要と思う。
710	雇用の場の充実が必要と思う。 鹿屋市図書館を充実して欲しい。まず場所が、老若男女、誰でも利用出来る場所にあれば良いと思う。リナシティや北田公園辺りならまだ利用し易いかな!車が無いと行けない様な所だと本当に勿体無い! 鹿屋市は、バラバラって感じがします。商業施設、病院、あちこちに分散し過ぎて、何となく、住みづらい感じがします。いずれ、車も手放さなければならない、年齢になった時、鹿屋市で生活していかなければならない事に、不安が大きいです。 寿や西原から旧市街地に行くには急な長い坂があるので運転しない高齢者は移動手段が無いので大変です。くるりんバスも本数が少なく時間帯が合えば利用できるでしょうが難しいようです。 鹿屋市を知らない、かのやと読めない人が多い気がします。もっと知名度を上げる為の努力が必要なのでは?イオンとか大きな商業施設も導入して欲しい。 生鮮食料品店の店が偏ってる感じがします。
	畜産が盛んな地域なので、肥料の悪臭がすごい。 住民の安全の為に情報管理の徹底が必要。住民の収入や納税情報が流出している 等の情報を聞く。個人情報の PC 等への入力作業をパート職員にさせていることや 市の職員が家族等に漏らしているためではないかと聞いている。実際に自分の個 人収入やふるさと納税についての情報を他者から、大まかな表現であるが聞かさ れたことが最近あった。防犯の面から考えても恐怖を感じる。 幹線道路同士をつなぐ道路の整備。都城のように、図書館や公民館など、子どもか ら高齢者までが利用する施設をまとめ上げ、徒歩や自転車、巡回バス等で利用しや すいようにする。市街地中心区にまとめたら行きやすい。
60 歳代	子どもがいる親は若く働けるので、支援金は年寄りに支給した方がよい。
00 成八	楽しいと思えるような仕事場の環境。
	補助制度が少なく、税金が高い。また、役所の対応も悪い。
	防犯カメラ、外灯の少なさ。空き家の半倒壊、道路へ木・枝が垂れ下がっている。
	雇用、娯楽等何もない。
	ごみ捨て場に鍵するな。
	特に若者の雇用促進を必要とする。
	急病時に受診できない。予約の必要な病院が多い。
	免許を返納した後、病院や買い物をどうしたらいいのか心配。介護を受けていた場合、契約後にヘルパーに買い物をお願いしてもいいのか。車両で週1回、生活用品や食品を販売に来るが、利用者が少ないようだ。
	キャンプ場が壊れたままなのが気になり、高隈山周辺の整備が必要。市民が利用しやすいドッグランなどあれば、殺処分などと関連させて市独自の活動となるのではないか。
	コロナ禍で収入が減少し、皆大変な思いをしている。3年前国から補助金が出た時、他市町では1~3万円を上乗せして支援しており、また、最近では1世帯あたりに援助を行っているなど、他市町は頑張っているが、鹿屋市だけ何もない。市職員だけが潤っているのでしょうか。市民を大事にしてほしい。
	百貨店等の商業施設がない。 ショッピングモールのような施設がなく、ちょっとした買い物は市外で買っている。他市のショッピングモールで市職員の姿を見かけたことが何度もあった。映画館や美術館等の施設もなく、都城市の図書館みたいなのがあれば、いいと思う。グランドゴルフ場ばかり作らずに他の施設を作るべき。

年代	自由意見
	田舎ほど防犯体制が取れていない。病院、買い物難民。
	観光に力を入れて、外からの人が入ることで地元が活気づく。里村観光等、また、 トレッキングコースやハイキングコースの開発。
	東京都のように子育て手当など 18 歳未満の充実。他市に比べて物価が高い。
	大型のショッピングモールがあれば、充実できると思う。
	商店(買い物)が少ない。車の免許証返納の場合、病院通いが心配。
	朝夕の渋滞がひどくて困っている。観光地的なハイキングできる場所。つが平(大浦町)の登山道を整備して、頂上に展望やぐらを作ってほしい。
	税金がほかの市町村に比べて高い。
	税金
60 歳代	出産費は鹿屋市が全額負担するなど思い切った政策を打ち出さないと人口は増えない。どこよりも先にそういう対策をやっていただきたい。子育てに負担がない住みよい町にすれば、全国が注目し人口が増えると思います。
	公園とかいこいの場がない。
	雇用の場の充実。公共交通、バス、くるりんバスの更なる充実。畜産等の糞尿、悪臭対策の更なる充実。札元、旭原、東原は、悪臭がひどい。
	都会より地方回帰が良い。
	出来る限り通学路に歩道設置をして欲しい
	気軽に出かけられる街になれば良い。博多まで新幹線使ってもすんなりいけて 5 時間かかる。
	町の中心部へのアクセスが良くなるためには、無料の駐車場を増設が必要と考え
	ます。 星塚敬愛園などあとを一般住宅に開放する、低所得者向けに 3000 円程度で貸し出
	す!
	高齢になり、車に乗れなくなった時、病院や日―の買い物、その他のことが心配。
	病院は多いけど、手術など鹿児島まで行かないとできないので不便。
	捨て猫、野良猫等の里親保護施設の充実。今保健所では、動物愛護のためと野良大
	や野良猫を収容しないが、現在高齢者の家に猫等を置き去りにされて困っている 家が増えている。そのような施設で、困っている高齢者や動物達を救ってほしい。
	全体的に言えることだが、実収入と支出がアンバランスになっており、統計上の生
	産額は上向いているかもしれないが、実際はそうではない。このままでは、借金を
	しないために辞めざるをえないのではないかと思う。議員も代表する関係者は1
	人もおらず、4年に1度手を振るだけであり、議員数も10人くらいでいいのでは ないか。支所の方は農家を回り、実情を知り尽くして助言してくださりありがたい
70 歳代	が、上司に声は届いていますか。借金せず、50 年くらいやってきたが、今が一番
	苦しいです。
	単身の高齢者が今後増えることから、単身で生活できる住宅が安く借りれたらい
	いと思う。 鹿屋市 10 万人とは言えど、商業施設が少なく、若者の働く場所が少なく、結局は、
	庭児島市内とか他県へ就職してしまうし、買い物等(衣料品)も他県へ出向いてし
	まうので、もう少し鹿屋市に充実した商業施設等ができたらと思う。
	これから若者の元気で楽しく働ける職場等が増加したらいいのではと思う事です。
	公共交通がすごく不便であることから、高齢者のことをもう少し考えてほしい。
	山から水道を引いているが、高齢で体力もなくなり水源地まで登れなくなった。水
	不足のとき大変困っています。

年代	自由意見
	車の運転が不安。吾平から寿方面へのバス便がない。市内の巡回バスは多いのに不公平。資金的な困難はあると思うが、通院に支払うタクシー代は支払が大きく辛い。今のバス便ではかなり遠回り、かつ、利用時間が少なく大変!お客は少ないので8人乗りバスにしてもらい予約利用する方法は?
	買い物や遊ぶ場所もなく、人口が減っている。バスも本数が少ない。
	地方の店舗の減少が寂しい。
	若者が地元で働ける大企業の誘致。ボランティア育成。
	省エネ住宅やリフォームなどへの補助、2重窓への施工など。
	今は車を利用できるが、高齢になり運転ができなくなったら電車もないし、コミュ   ニティバスでもないと移動が難しい。
	地域差が大きい。高齢者にも生き甲斐がある街。
	公共交通機関のバスは、中型でも可。野菜作りの名人さんの野菜類を安価で提供で
	きる場所を設置してほしい。天文台の利用活性について、新潟県の胎内町の「イベ     ント星まつり」を参考にして町おこしに頑張っていただきたい。勿体ないです。鹿
	<b>                                    </b>
	者を鹿屋から輩出させられたら最高。願っています。
	近所にスーパーがなく、買い物に困っている。
	運転できなくなった時は、プールに通うのが困難になるので、くるりんバスの調整
	ができればありがたいのですが。
	介護保険が高すぎると思います。年金だけの収入で、ひかれると月6万で生活しています。
	・
70 歳代	の中で映画を見たり、ウィンドーショッピングしたり、散歩したり、夕方までおし
	やべりしたり。大阪にいた時、お年寄りが1日遊べるよって言ってました。今では
	自分がその年になって、そんな場所あったらいいなと思います。やはり、田舎に帰     るには、ちょっとでも若い方がいいと思いました。ぐちを書いてごめんなさい。べ
	るには、らようとくも石vカがvvvと心vなした。くらを音vvくこめんなさv。・\   ビーブーム世代だから、少しでも住みやすくお願いします。期待しています。母と
	の同居で帰鹿し、これから鹿屋のいいとこを探したいと思います。学生時代だけ、
	鹿屋で過ごしたため。
	若い人の多い街は活気があります。やはり雇用が一番です。大企業の誘致などに力
	を注いで欲しいです。子育てしやすく、元気のある街づくりを期待します。 防災・防犯について、現在、町内会に入会すると防災無線機が行政から貸与される。
	防炎・防犯について、現在、町内芸に八芸すると防炎無線機が11政から貢与される。    退会又は当初から町内会に入会していない家庭は防災無線機を返却又は貸与され
	ないため、情報(緊急情報を含む)等を得ることができない。緊急避難等に支障が
	出る。一部市民は捨てられることになる。検討してもらいたい。また、市民への情
	報伝達は防災無線機だけでなく屋外に設置したスピーカーを併用できれば助かり
	ます。昨今は、地球温暖化が進み異常気象となり、これまで経験したことのない大
	さな火害が発生する。四原と「日から上谷町万面にかけて厄陝固所が多く早忌な     点検と対策を要望したい。防犯灯について、現状は、町内会に入会するのを条件に
	入会者の近傍(道路面)に防犯灯を設置している。しかしながら町内会を退会する
	と防犯灯を撤去するのが通例である。そのために防犯灯の設置場所に片寄ができ
	て、夕方から夜間、暗い箇所が発生し、通学道路の場合、通学生の生徒が恐々した
	表情で帰宅していくありさまである。防犯灯の設置は、行政の方で実施してもらい     たい。災害に強い街、犯罪に強い街をめざして欲しい。
	リナシティかのやが失敗でしたね。よく市民からは言われます。何かに集まりでも
	あれば、まずこの話ですよ。1階をショッピングセンターにして、回りを大きく駐
	車をとり、そしたら中心街が賑わって回りも賑わうのでしょう。顔作りばかりしな

年代	自由意見
70 歳代	いでもっと真剣に考えていただきたいです。その証拠に専門家もあてにならなかったじゃないですか。今じゃ鹿屋市の中心街はさびしい町、死んだ町と言われています。
	大崎町や志布志市の広報誌を拝見する機会がありますが、大隅の中心である鹿屋市の広報誌は内容やページ数ともに見劣りします。
	畜産業から発生する臭いに対して対策が不十分。
	病院では、まだない診療科があるため、ない診療科を増やしてほしい。買い物では、 ダイワがなくなり不便なため、他の大型店を誘致してほしい。
	大隅の豊かな自然を生かすため、里山を再開発し、観光や産業の育成が必要。
	高校、大学を卒業後に働く企業が少ないことから、若者が市外へ流出してしまっている。パチンコや競輪等のギャンブルはあるが、家族で楽しめる道の駅や海の駅、温泉施設等の公的な場所が鹿屋市にも必要。
	運転免許を返納した際の移動手段、通院や買い物の交通手段がなくなった時が不
	安。 くるりんバスの運用が悪く利用できないため、茨木のある町を先進地視察など行い、改善してほしい。
	子育ては大変だと思うので、学生の間は無償化にしてはどうか。
	水道代や税金が高い。自衛隊から市に対して補助金はないのか。働く市長が鹿屋市 にもほしい。現市長になって、よかったと思える効果が見えない。
	米軍基地化が心配。
	バスで病院へ行けるバス路線の充実。例えば2時間毎に上野町から病院に行ける 路線があれば良い。
	若者が結婚したい子育てしたいと思う収入を得られる企業が少なく、県外への流出者が多い。安全保障の観点から農業は大事ですが、外国へ進出している企業を大隅半島に誘致して、雇用の増大を図ってほしい。若者が都会に憧れる理由に余暇を楽しむ遊び場が少ないことがあると思う。若者や子どもが楽しめる遊園地などの誘致も効果があると思う。夏祭りなど宿泊型のイベントがあれば充実するのではないか。
	高齢になると免許証返納等で、生活範囲が狭くなることから、自家用車に代わる交通手段が必要。
	企業の誘致、バイパスにバス路線の設置。
80 歳以上	くるりんバスは主要な道路だけではなく、もっと充実させてほしい。
	免許返納を考えると、通院等の足がないこと、歩ける範囲にスーパーがないことな ど、いろいろな課題がある。また、介護が必要な時はどうすればいいかなど、少し 先のことかもしれないが心配である。
	あちこちでイベントをしてもらいたい。小さくても構いません。市内だけ栄えただけでは、鹿屋はダメになる。
	バスが通っているが便数が少なく、待ち時間が長い。学校が不便であることから、 思い切って西俣小と下名小の選択を検討してはどうか。文化センターを中心とし
	た、文化的行事が増えつつあるのはうれしい事です。行き帰りの車を周辺部へ配慮してもらえると高齢になっても参加したい。
	市の職員と住民の信頼関係を築く努力を市職員にはしてほしい。
	雇用の場が少ないので、若者が市で生活できるように雇用の場を増やしてほしい。
	高齢者の増加に伴う、公共交通機関の充実が遅れている。自家用車がなくても、通 院や買い物等、気軽に出歩けるような公共交通機関を早急に整備してほしい。
	車がなくても動きやすい環境。他県から人を呼び込めるイベント。

年代	自由意見
80 歳以上	移動スーパーがあれば、総菜や鮮魚など、日々の食料品を確保できる。
	できれば吾平地区のように、くるりんバスの運行をして欲しいです。
	バスが利用しやすいと、病院や日用品などを手に入れやすく、生活が楽にある。
	各町内会において、公園または運動場等の増設をお願いする。市議を減らして、そ
	の予算を増設にあてることも大事だと思う。
	いろいろな事業に全員で協力しあうことと思う。
	人口減少防止(特に赤ちゃん増、未婚者減)をいろいろ考えてほしい。